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НОВЫЕ ПРАВИЛА

ОТЧЕТ

НЕМЫЕ ЦИФРЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СТАТИСТИЧЕСКИХ ДАННЫХ ДЛЯ СОЗДА—
НИЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНОЙ КАРТИНЫ СОСТОЯНИЯ ОБЩЕСТВА — СТАНДАРТНЫЙ ПРИЕМ ОРГАНОВ 
ВЛАСТИ. НО МЕТОДИКИ ИХ РАСЧЕТА ВЫЗЫВАЮТ СОМНЕНИЯ, А В СЛУЧАЕ С ОФИЦИАЛЬНЫМ 
ПОКАЗАТЕЛЕМ ГОДОВОЙ ИНФЛЯЦИИ И ВОВСЕ ПЛОХО КОРРЕЛИРУЮТ С РОСТОМ СТОИМОСТИ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КОРЗИНЫ. ДРУГОЙ МЕТОД — ПОЯВЛЕНИЕ В ПУБЛИЧНОМ ПРОСТРАНСТВЕ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ, КОТОРЫЕ НЕ МОГУТ ТОЧНО ОХАРАКТЕРИЗОВАТЬ ИЛИ ОПИСАТЬ ТОТ ДЕЛОВОЙ 
ИЛИ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПРОЦЕСС, К КОТОРОМУ ОНИ ПРИМЕНЯЮТСЯ. ДМИТРИЙ МАТВЕЕВ

СТРАТЕГИЯ БЕЗ ТАКТИКИ Значитель-
ная часть нынешних руководителей стра-
ны и регионов РФ начинала свою карьеру 
еще во времена СССР и сохранила прису-
щий тому времени подход к управлению: 
важно продемонстрировать масштаб. Так, 
наиболее популярным на всех уровнях 
власти остается формирование различ-
ных стратегий развития — отрасли, ре-

гиона и так далее. Почти у всех подобных 
документов есть главная проблема — от-
сутствие описания конкретных шагов и 
указания, кому и как следует их сделать 
для достижения поставленных в стратеги-
ях целей. Другими словами, за постанов-
кой глобальных стратегических целей не 
следует разработка тактики их реализа-
ции. Взять относительно недавно утверж-

денную Стратегию развития Петербурга 
до 2035 года: на 126  страницах можно 
найти множество целей, задач и слов «не-
обходимо». Главная цель, обозначенная в 
документе,— «обеспечение стабильного 
улучшения качества жизни горожан на 
основе обеспечения устойчивого эконо-
мического роста с использованием ре-
зультатов инновационно-технологической 

деятельности и повышения глобальной 
конкурентоспособности Петербурга». Для 
ее достижения выделены три приоритета 
социально-экономической политики го-
рода: развитие инновационно-технологи-
ческой деятельности, повышение уровня 
комфортности проживания и развитие 
эффективной системы внешних и вну-
тренних коммуникаций. ➔ 30

26 ➔ Помимо этого, в проекте речь идет 
о возможности привлечения частной 
управляющей компании (УК) к развитию 
зон. Сейчас УК действующих ОЭЗ в ос-
новном принадлежат субъектам федера-
ции. «СЭЗ может состоять из одного или 
нескольких сегментов, представляющих 
собой совокупность земельных участков, 
определенных специальным соглашени-
ем. Эти сегменты могут не иметь общих 
границ. Регион вправе привлечь к управ-
лению одним или несколькими участками 
СЭЗ управляющую компанию. При этом 
разными сегментами СЭЗ могут управлять 
несколько разных УК. Критерии отбора 
компаний, условия, включая ответствен-
ность за достижение показателей, будут 
определяться субъектами РФ самосто-
ятельно,— комментирует господин Его-
ров.— Регион также может установить 
дополнительные требования к резидентам 
в зависимости от специфики площадки и 
особенностей реализации проекта на тер-
ритории региона».

Юрист департамента правового и на-
логового консалтинга «КСК Групп» Алек-
сандр Беляев считает, что законопроект 
создан для устранения зарегулированно-
сти нормативно-правовых актов и упроще-
ния администрирования зон. «Получается, 
что правительство хочет внести в один 
нормативно-правовой акт все, что уже 
было создано»,— резюмирует он. 

ВЫБОР СУБЪЕКТА С 1 января 2020 года 
будет установлен переходный период на 
три года, в течение которого субъект при-
нимает решение о необходимости пере-
вода действующих территорий с особыми 
условиями осуществления деятельности в 
СЭЗ. Те из них, которые по решению ре-
гиона не будут переведены, продолжат 
свою работу по старым правилам до ис-
течения срока, на который они были соз-
даны (срок действия ОЭЗ — 49 лет.— SR), 
отмечает Игорь Егоров. 

Генеральный директор АО «ОЭЗ 
”
Санкт-

Петербург“» Тамара Рондалева говорит, 
что в случае принятия закона и решения 
правительства Петербурга о трансфор-
мации ОЭЗ в СЭЗ, город получит ряд пре-
имуществ: «Это индивидуальный подход 
к резидентам в зависимости от активно-

сти реализации их проектов по принципу 

”
больше инвестиций и выполняемые сро-

ки реализации — больше возможностей 
по получению льгот“. Новый закон также 
защищает государство от дублирования в 
получении инвесторами господдержки на 
одни и те же проекты со стороны разных 
инструментов — двойного финансирова-
ния из федерального бюджета».

Он повлечет за собой внесение изме-
нений в Земельный и Налоговый кодексы 
РФ. «Первое позволит реализовать ме-
ханизм ГЧП: любой инвестор, желающий 
построить инфраструктуру СЭЗ, может 
заключить соглашение и арендовать зе-
мельный участок для реализации своего 
проекта,— продолжает Тамара Рондале-
ва.— Второе предполагает существенные 
послабления для резидентов СЭЗ в части 
уплаты страховых взносов, вплоть до 0%. 
Точные условия будут определены инве-
стиционным соглашением между резиден-
том СЭЗ и регионом». При этом правила 
игры для действующих резидентов оста-
нутся прежними. 

ОПАСНАЯ «УПРОЩЕНКА» В петербург-
ской ОЭЗ выделяют также несколько из-
менений, которые несут в себе определен-
ные риски. На данный момент основным 

рассматриваемым документом является 
бизнес-план компании, содержащий не 
только описание будущей деятельности, 
но и финансовые расчеты и подтвержден-
ные источники финансирования проекта. 
«В новом законе заявка будет содержать, 
помимо уставных документов, инвестици-
онный паспорт проекта, то есть его кра-
ткое описание с основными показателями. 
Пакет документов будет рассматриваться 
только органом исполнительной власти, 
без участия экспертного сообщества, 
привлекаемого сейчас на Экспертном со-
вете. Эти изменения, с одной стороны, 
существенно упростят процедуру входа 
в СЭЗ, а с другой, могут увеличить риски 
по принятию недобросовестных резиден-
тов»,— считает госпожа Рондалева. 

Но проект закона предполагает и 
уточнение нарушений резидентом ус-
ловий деятельности в СЭЗ. По словам  
господина Егорова, инвестсоглашение с 
резидентом будет расторгнуто в случае 
неосуществления им деятельности, пред-
усмотренной этим соглашением в течение 
шести месяцев с даты его подписания; 
осуществления деятельности, не предус-
мотренной соглашением; неосуществле-
ния инвестиций, в том числе капитальных 
вложений, в объеме и в сроки, которые 

предусмотрены соглашением; а также при 
наличии филиала, представительства или 
территориально обособленного подраз-
деления организации за пределами СЭЗ.

Руководитель налоговой практики юри-
дической фирмы «Клифф» Наталья Кор-
дюкова обращает внимание на то, что, 
согласно проекту, СЭЗ может занимать до 
0,3% от территории субъекта федерации. 
«У СЭЗ пугающе надзаконодательное 
регулирование. Например, зона, являясь 
коммерческой по своей сути, может охва-
тывать земли космической промышленно-
сти, обороны, особо охраняемой террито-
рий, предусматривает продажу земли за 
15% от кадастровой стоимости, сплош-
ные вырубки лесов, внепроцедурное по-
лучение разрешений на строительство и 
многое другое,— перечисляет госпожа 
Кордюкова.— Идея авторов закона — в 
том, чтобы заменить все существующие 
льготные режимы одним, суть которого 

”
как договоритесь, так и будет“. Вносимые 

изменения — это огромное поле для зло-
употреблений». Более правильно, считает 
юрист, сначала привести качество и прак-
тику исполнения общих норм регулирова-
ния к нормальному состоянию, которое 
бы гарантировало стабильность развития 
для всех территорий, а потом уже решать, 
нужно ли делать исключения из общих 
правил, тем более такие масштабные. 

По мнению Тамары Рондалевой, транс-
формация ОЭЗ в СЭЗ также повлечет за 
собой «обнуление» имиджевой и репута-
ционной части проекта. Сейчас, по вер-
сии Российского союза промышленников 
и предпринимателей, более 88% пред-
ставителей бизнеса о нем осведомлены: 
44,8% хорошо знают механизм поддерж-
ки, 43,8% — слышали о нем. 

Пока законопроект проходит этапы 
согласования с регионами, идет под-
готовка к ликвидации федеральной 
УК — АО «ОЭЗ». Решение должно быть 
принято во втором квартале 2019 года. 
«Необходимость в единой федеральной 
управляющей компании ОЭЗ отпала по-
сле передачи управления новыми и дав-
но созданными площадками регионами 
их УК. АО 

”
ОЭЗ“ завершает передачу 

имущества им»,— сообщил господин 
Егоров. n

СТРЕМЛЕНИЕ МЭР ОТКАЛИБРОВАТЬ РАСПЛОДИВШИЕСЯ «ЗЕМЛИ РОСТА» МОЖЕТ ОБЕРНУТЬСЯ РАСШИРЕНИЕМ ПОЛЯ  
ДЛЯ ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЙ
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